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Recevez le Reflet par mail en nous écrivant à : ajt@ajtadou.com 



UNE PREMIÈRE  
Fêter la Saint-Patrick à Tadoussac, quel rapport?  
À part chercher un prétexte pour se changer les idées et 
faire un party, ça ne pouvait partir que de l’Eau Berge!  
 Pour se justifier d’organiser un événement et 
célébrer cette fête nationale, il a bien fallu essayer de 
trouver un Irlandais dans le village…  
À notre grand étonnement, beaucoup de personnes 
rencontrées, ont prétendu avoir dans leurs souvenirs une 
descendance par la fesse gauche de leurs ancêtres. 
 Finalement, on a trouvé cette perle rare en la 
personne de Shawn Thompson. Originaire de l’ouest 
Canadien, il a immigré ici à Tadoussac depuis une dizaine 
d’années. Pour nous Tadoussaciens, il était le p’tit 
INTELLO à lunettes en Westfalia. Impliqué dans la 
communauté, il est de ceux pour qui le volontariat fait 
partie du quotidien. 
 Autour de lui, la trentaine de personnes espérées, a 
facilement rempli les places disponibles autour de la 
grande table prévue pour l’occasion. Isa et Z aux cuisines, 
aidées d’Internet pour les recettes, nous ont concocté un 
menu nous ramenant dans les traditions Irlandaises. Du 
côté du Bar, au grand étonnement des serveurs, les 
provisions de bières Irlandaises prévues, pour souligner 
l’évènement se sont envolées à la vitesse de l’éclair.  
 
UNE FORMATION INTÉRESSANTE ?  
Êtes-vous efficace pour aller chercher et conserver vos 
clients?  
C’est un atelier conférence qui traitera de la bonification 
du service à la clientèle pour obtenir un effet WOW. 
 Le conférencier invité, Jean-Pierre Lauzier sait 
préconiser une approche pratique et expérimentée 
permettant de ne jamais se laisser abattre par l’échec, mais 
plutôt d’utiliser ces revers pour les transformer en réussite 
et de passer à l’action. 
Sommaire de l’atelier conférence 
 Lorsque vous communiquez avec un client, que ce 
soit en personne, via de la publicité ou encore par des 
dépliants, est-ce que votre message principal fait surtout 
mention de renseignements qui concernent votre entreprise 
ou transmettez-vous des informations qui intéressent vos 
clients? 
 Vous devez attirer son attention en développant 
une perspective orientée vers ce qu’il désire, car votre 
objectif est de répondre aux besoins de celui-ci. Qu’est-ce 
que vous offrez qui est différent de votre concurrent? Si 
vous ne pouvez répondre de façon claire à cette question, 
votre client potentiel ne le pourra pas non plus. Venez 
apprendre ce qu’il faut faire pour vous améliorer à ce 
niveau et réussir à conserver vos visiteurs une journée de 
plus. 
 Cette conférence vous inculquera des trucs de 
vente et de marketing simples, efficaces et éprouvés et 
vous serez vous-mêmes surpris du succès que vous 
obtiendrez quand vous les mettrez en application. 
Ça en vaut-y la peine?  
Notre survie c’est le tourisme. 

Sommes-nous tous, aussi compétent qu’on le pense? 
S’améliorer ce n’est pas péché. 
On n’a aucune raison de ne pas y aller. 
Surtout que c’est gratos!!! 
 
Donc, rendez-vous le 26 jeudi au Centre 
multifonctionnel des Escoumins 13h30 à 17h30 
Info. SADC 418 233-3495 
P.S. Par économie d’énergie (Co2), l’Eau Berge offre 10 
places. Contactez Isa 235-4372 
 
LIRE ET RELIRE AVANT DE 
RETRANSCRIRE 
Des commentaires à la tonne.  
Jamais je n’ai reçu autant de téléphones et de courriels 
concernant un article dans le dernier Reflet (11 Mars).  
Dans la Cris…de Crise, il y avait des erreurs 
monumentales. Une histoire de calcul et de zéros.  
 De ces erreurs, je retiens 2 choses positives. 
Jamais je n’aurais cru que ce papier, qui fait damner les 
conseillers municipaux, était autant lu et scruté à la loupe. 
En même temps, ressentir autant d’indulgence et 
d’encouragement à continuer, ça fait chaud au cœur.  
 La deuxième, remercier tous ceux qui appellent ou 
envoient des messages. En particulier, le Poète Espion qui 
m’a refilé entre les yeux cette erreur impardonnable. Je 
l’entends me dire de son grand rire « …..Hey DÉDÉ! 
T’étais prof de mathématiques oui ou non? alors………. » 
Oui Marc, tu veux toujours avoir raison. 
 
DANSE, DANSE, DANSE 
Du Break Dancing et du Hip Hop dans les écoles du 
secteur BEST.  
 Comme activité culturelle et éducative, qui l’aurait 
cru? Pourtant, cela a eu lieu les 10 et 13 mars derniers. Le 
primaire de Tadoussac s’était joint à celui de Sacré-Cœur 
et Bergeronnes à celui des Escoumins dans leurs gymnases 
respectifs. Par la suite, c’était autour de la Polyvalente des 
Berges de recevoir la troupe DANSE L’ÉCOLE, composée 
de 4 artistes étudiants à l’école de danse de Québec. Un 
coup d’audace de la part du Festival de la Chanson de nous 
offrir une telle discipline.  
Dans son processus de diversification, le festival s’était vu 
refuser depuis des années le statut de diffuseur et les $ qui 
s’y rattachent. Le Ministère ne reconnaissant qu’un seul 
diffuseur subventionné par région, c’est Forestville qui 
s’était vu octroyer cette mission depuis des années à 
l’époque même ou Tadoussac faisait ses premiers pas. 
 Cette année, la ministre Saint-Pierre, par le biais 
du ministère de la culture a reconnu le Festival de la 
Chanson comme deuxième diffuseur pluridisciplinaire 
dans la région. Une somme de 22,000$ sera allouée chaque 
année pour produire un minimum d’environ 7 spectacles.  

C’est dans ce cadre que la Troupe Danse L’École a 
fait la tournée du secteur BEST, les coûts ayant été 
partagés entre la commission scolaire et le Festival. À 
travers le spectacle, on a véhiculé des valeurs de travail : 
ténacité, effort, persévérance, respect, tolérance, le 



maintien d’une bonne forme et d’une bonne alimentation,  
afin de vivre sa  passion et que tout cela devienne possible 
en passant par l’école. 

 
REMERCIEMENTS  
De la part de la Famille Normand Nicolas.  
Le jour où ton cœur d’or a cessé de battre, le notre s’est 
brisé en mille morceaux. Malgré tous les aléas que la vie a 
placés sur ta route, ton courage et ton amour n’ont jamais 
fléchi. 
 Son épouse, Géraldine Hovington, ses enfants, 
Claire, Dominique, Isabelle et ses petits enfants 
remercient tous les parents et amis(es) qui ont témoigné 
des marques de sympathie lors du décès de M. Normand 
Nicolas de Chute-aux-Outardes survenu le 24 novembre 
soit par offrandes de messes, dons, prières ou assistance 
aux funérailles.  
 Un MERCI spécial au personnel de la Vallée des 
Roseaux pour les bons soins apportés. 
 
LE FESTIVAL DE LA CHANSON SOUS 
LA LOUPE  
Après 25 ans, faire le point c’est important.  
Savoir d’où l’on vient, qu’est-ce qu’on fait et où on va est 
un moment privilégié qu’il faut prendre à un moment 
donné. 
 Le festival a saisi l’occasion d’une aide financière 
partielle offerte par le Ministère du Tourisme via Fête et 
 Évènement Québec pour se permettre un temps d’arrêt et 
faire le point autour de Jacques Renaud, un conseiller en 
management événementiel. Une chance inouïe pour ceux 
qui ont pu y participer puisque ce gars est une grosse 
pointure. Il a travaillé sur tous les grands évènements au 
Québec. Entre autre, plusieurs années pour aller ouvrir des 
marchés pour le Cirque du Soleil en Asie.  
Son mandat est : 
- Établir l’état de la situation; 
- Réviser les fondements de l’évènement; 
- Actualiser le positionnement de l’évènement (offre)  et 
ses stratégies de développement (marchés); 
- Réviser le cadre de réalisation; 
- Réviser le modèle de gouvernance; 
- Dégager les perspectives d’avenir, les priorités de 
développement et les conditions de succès; 
 Dans le collimateur, il y avait à l’interne, Charles 
Breton, Alain Bossé, Caroline Brisson, Catherine Marck, 
Marie-Hélène Bourgeault, Pauline Vedie et Stephanie 
Legoff. Les autres personnes consultées, ont été Marie-
Claude Guérin, Dany Tremblay et Michel Moisan. 
 Les résultats du rapport suivront d’ici quelques 
semaines.  
 Vu  de l’extérieur et du contenu de la démarche, 
Le Festival de la Chanson se rapproche grandement  des 
préoccupations des commerces locaux où tous les 
propriétaires doivent se poser les mêmes questions 
régulièrement. Survie, développement, rentabilité, 
concurrence et parts de marché dans un petit bled de 830 
habitants dépendant de l’industrie touristique.  

Nos organismes sans but lucratif qui existent 
majoritairement par l’apport de subventions, avec le 
spectre des diminutions, devront-ils concurrencer les 
entreprises privées déjà aux prises avec une saison 
écourtée? Une question de fonds à approfondir. 

Il ne faudrait pas arriver à développer les préjugés 
que nous avons envers les amérindiens en les accusant 
d’être subventionnés de toute part et de venir concurrencer 
par après les commerces établis dans les communautés. 
 
POKER 
La double égalité en tête est enfin brisée : « Ing » Alain 
Charron a hérité de la deuxième place. Il devance donc 
Jean-Guy par deux points. Patrice Marquis a renoué avec 
la victoire en se classant premier. Sa longue sortie de la 
saison en Motoneige avec Pierre Dufour, Z, Isa et Yohann 
aux Escoumins lui a donné des ailes. Nancy Guay a sauvé 
l’honneur des filles avec une troisième position. La table 
des loosers a du être écourtée pour faire place au 5 à 7 de 
l’OOT et la partie de Hockey du Canadien sur grand écran.  
Tableau Récapitulatif : 

 
  
LES 5 VIES SLEEMAN  
Malgré l’absence de réguliers, une douzaine de joueurs se 
sont donnés rendez-vous pour un après- midi endiablé où 
Serge Marquis et Normand Gagnon ont touché à la 
cagnotte. L’ensemble du jeu a consisté surtout à cacher le 
joueur suivant. Faisant place à des échanges verbaux 
savoureux… 
 
TADOUSSAC, VILLAGE PRIVILÉGIÉ 
ÇA BOUGE 
Encore une fin de semaine à ne savoir ou donner de la 
tête.  
Jeudi : les 5 vies ont regroupé une quinzaine de personnes 
autour de la table de billard pour régler les comptes de la 
semaine. De l’autre côté, bien confortable dans les divans, 
le parc marin soulignait le départ de Frédéric Delan pour  
Saskatchewan où un stage de formation l’attend.  
Vendredi : 115 personnes se sont entassées au centre des 
Loisirs pour le souper communautaire du mois, un repas 
chinois. Au Bar de l’Eau Berge, une rencontre d’amis(es) 
et collègues de travail de l’épicerie Côté entourait 
Véronique Asselin pour lui souhaiter bonne route dans sa 
nouvelle aventure à Québec. 
Samedi : 25 curieux à la conférence sur les oiseaux, 20 
observateurs des ailés se sont déplacés pour les observer 
avec les deux Samuel (Belleau et Denault). Un 5 à 7 où 

1. Ing 18  6. Nicolas 6 

2. J.Guy Guignard 16  7. Yvon 5 

3. Serge Marquis 10  8. Alex et Charlotte aux fraises 4 

4. 
Palma et 
Guillaume 9  9. Eric+Benoit+Meggie+Bernard Latour 3 

5. Le Chat 7  10. Audrey+ David Tremblay+Geneviève 2 

    11. DG+Daniel+Nancy 1 



une cinquantaine de personnes s’était réunie autour de 
Pascal Coté et sa présentation de l’OOT.  
 Le repas du soir, pour la remise du 1000,00$ de 
contribution de la carte Staff Price s’est effectué autour 
d’une quarantaine de personnes. 

Alain Plante marquait le tempo de la danse du 
printemps avec l’anniversaire de Lester Toupin au Bar de 
l’Eau Berge. 
 Dans l’après-midi, la Journée du Bûcheron à la 
salle du Bord de l’Eau a attiré environ 160 personnes, plus 
les quelques 25 autres qui les ont rejoint dans la soirée 
pour l’animation. À travers tous ces déplacements, les 
amateurs de poker et de billard ont pu se rencontrer pour 
pratiquer leur passe-temps favori. 
 Cette énumération peut paraitre quelque peu 
fastidieuse mais elle ne vise qu’une chose. Toutes ces 
activités ont été sous la signature de l’organisation 
bénévole.  
À TADOUSSAC, ON NE S’ENNUIT PAS ET ON 
CARBURE AU BÉNÉVOLAT!!! 

Au total, 545 personnes ont bougé dans le village 
sans compter l’autre cinquantaine qui s’est prélassée en ski 
de fond, raquettes et motoneige pendant que leurs enfants 
participaient a un camp musical organisé par la Chorale 
Gens du Pays.  

Lorsque l’on peut affirmer que sur les 830 que 
nous sommes, plus de 75% ont bougé durant un week-end, 
peut-on parler de village dévitalisé ou revitalisé? 
 
BAIE STE CATHERINE OU L’ART DE 
LA  DIVISION  
Dans ce petit village sympathique qui lutte pour sa survie, 
nous pouvons sans risquer de se tromper, affirmer qu’ils 
savent compter.  
 L’art de la division, ça leur appartient. L’équité 
d’être toujours séparés en deux, ça vient d’eux. Les 
rumeurs qui prennent le traversier vers Tadoussac sont 
toujours les mêmes. Il y en a 50% pour et 50% contre. 
 Dans leur quotidien, leur jeu préféré ressemble au 
Loto, toujours moitié-moitié sur toutes choses. 
 Les citoyens qui l’habitent ne sont pas des 
daltoniens. Entre eux, il n’y a pas de teinte de gris c’est 
toujours noir ou blanc. 

Pour un touriste qui se balade dans le village à la 
rencontre de l’authenticité, il risque de rencontrer sur son 
passage deux solitudes. Les purs et les durs. Deux nations 
à l’image du Canada (français et anglais).  

Les urbanismes planchent sur un projet de faire 
deux quartiers, un pour accommoder ceux qui tournent en 
rond et l’autre, pour ceux qui coupent les coins carrés. 

Dans l’humeur des gens, tout dépend, c’est  le jour 
ou la nuit!  
Selon Miss Météo : À Baie Ste Catherine, c’est toujours 
une vague de chaleur sur front froid. 

Cette réflexion m’est venue lors de la Journée du 
Bûcheron qui s’est tenue à Tadoussac. Organisée par le 
comité de développement de Baie Ste Catherine au profit 
de l’Évènement Festivol de cette même municipalité, je ne 
voyais pas le rapport avec Tadoussac. Interrogées, les 

personnes proches de la scène du vécu des citoyens du côté 
sud, voient la chose comme normale.  

Par contre, pour les citoyens de Tadoussac, cette 
activité dans notre communauté est peut-être le signe avant 
coureur d’une future fusion. Déjà, les politiciens salivent.  
Du côté des psychologues, on pense qu’en les poussant à 
se regrouper d’un côté du Saguenay, toutes leurs 
contradictions vont s’effacer. 
Imaginez tous les Baie-Ste-Catherinois, unifiés avec la 
force de caractère qu’ils ont développé, face à des 
Tadoussaciens individualistes et frileux? Comme disait 
l’affiche de la Soirée du Bûcheron : ON N’EST PAS 
SORTI DU BOIS… 
 
SWITCH &  PITCH   
Pour la deuxième année, la tradition se poursuivra. Devant 
le succès remporté l’an dernier, quelques modifications ont 
été apportées :  
-Ce sera aussi accessible pour les vêtements d’hommes; 
-Le nombre de vêtements sera limité. Environ 10 à 15 de 
vos plus beaux morceaux. (VÊTEMENTS, 
ACCESSOIRES, BIJOUX, etc. de toutes tendances seront 
admis); 
-Il faudra les apporter la veille; 
-Réserver vos intentions à l’avance; 
-Vêtements d’enfants non admissibles; 
-Un goûter à déterminer suivra la séance des échanges; 
-La salle sera ouverte vers midi. 
LA DATE : LE 6 AVRIL  
Bienvenue à tous! 
 
GALA ATR DUPLESSIS 
Les grand prix ont eu lieu cette fin de semaine. 

Cette année, Longue Pointe recevait les 
intervenants de ce coin de pays. 

Nicole Menger de la Basse Côte-Nord a été élue 
«personnalité de l’année ».   

La Côte en Fête a été choisie « évènement de 
l’année ». Une panoplie de manifestations dans chacun des 
villages pour commémorer le 400ième de Québec. Tiens, 
tiens, tiens, eux à l’autre bout du monde, y ont pensé et 
nous……….pffff… 

Le bureau d’info, le 50ième parallèle de Port-Cartier 
a reçu un prix.  

Pour les 10000 visiteurs et moins, La Vieille École 
de Natashquan a remporté la palme.  
Le Resto Phare a également été honoré. 

Tout ça pour vous dire que les lignes précédentes 
je m’en fous.  
Ce sont celles qui n’ont pas encore été écrites qui 
m’intéresse, pour nous informer de ce  qui se passe avec 
les Grands Prix du Tourisme Manicouagan qui auront lieu 
ici même à Tadoussac. Depuis la sortie du Reflet, c’est 
étonnant que notre ATR ait choisi Tadoussac pour la 24ième 
édition au lieu du 25ième plus rien.  
Comme troisième destination au Québec, pourquoi les 
acteurs de cette réussite ne sont pas impliqués plus à fond? 


